

LO PASADO Y LO PRESENTE.

Corria el año de gracia de 1833; y decimos de gracia por costumbre, porque para nosotros no tuvo ninguna. Es decir, hace 50 años, poco antes ó despues de morir Fernando VII. En una noche del mes de Enero, fria y lluviosa como ella misma, por el único camino que entonces conducia de Valencia à Gandia y vice-versa, estrecho, hondo, lleno de fango y de basura, con puntas de precipicio y ribetes de barranco, llegaba un violin.... (no se pasmen nuestros lectores, que este era à la sazón el nombre del carruaje) llegaba un violin conduciendo à dos viajeros, sin contar el conductor. Eran aquellos un viejo senton, enjuto, bien vestido de paletó color botella con mangas invisibles y pantalon estrechisimo, y un jóven alegre, y, aunque pensador, un tanto bromista y tentado de reirse. En la frente del viejo dibujábase la codicia; en la del jóven brillaba el génio, la vida, la imágen del progreso. Llegaron à la puerta de Valencia (la de Gandia.) Eran las diez: llamaron repetidas veces, mas no hubo medio de poder entrar; y hé aqui à nuestra pareja discurrendo el modo y manera de pasar la noche como los murciélagos, dando vueltas alrededor de los mosquitos. Hay que añadir, que el jóven llevaba un brazo en cabestrillo, y el viejo se habia roto un hueso de no sabemos dónde, por efecto de tres vuelcos consecutivos, sufridos por el violin entre Cullera y el Campillo. Pero oigamos su conversacion:

—Y qué hacemos, jóven?—decia el que no lo era—; vamos à morirnos de frio debajo de un algarrobo; heridos, magullados, con el hambre en el estómago y el frio sobre las costillas?

—Fastidiarse: contestó el otro. No es V. tan aficionado à las murallas, à las puertas, à las torres y à los cerrojos? Pues toque V. las consecuencias!

—Bien se conoce que V. no posee ni un ochavo del ramillo!

—Ni un maravedí, que soy hijo de familia; pero cuando tenga talegas como V. tiene, sabré guardarlas colgando una escopeta en mi alcoba, ó las daré al 6 por 100; y no seguiré el camino de los avaros como V., enterrando las onzas de oro, ó prestándolas al 60 por 100.

—A eso vengo à Gandia, à prestar.

—Ya lo sé, y por eso le aludó.

—Bueno: dejemos de disputar y vamos al grano. Llamemos al portero, y quizá regalándole un par de pesetas....

El jóven llamó; el viejo regateó, abrió el portero, pagaron ambos y entraron nuestros dos hombres.

El de mas edad, era la primera vez que pisaba este suelo; el otro era de aqui.

—¡Loado sea Dios!—exclamaron ambos—y se dirigieron por calles estrechas, húmedas, tortuosas, sin luz, sin aceras y con mucho lodo, à una mala posada, sita en las inmediaciones de la plaza de la Colegial.

—Y à esto llaman ustedes ciudad?—murmuró el anciano.

—Ya sé que tiene todas las trazas de un villorio, pero dentro de 50 años ya verá usted!

—Qué veré?

—Mañana hablaremos, que quiero enseñar à V. la poblacion.

Y diciendo esto, el barbilampiño tuvo que sacar à su compañero de viaje, de una acequia que atravesaba la calle, y no habian visto à causa de la oscuridad

—Ay! Esto me faltaba!—gritó D. Cosme, que así se llamaba el avaro: pero, à dónde me conduce usted?

—Toma; à la posada.

—Si yo voy al arrabal!

—Pues tiene V. que hacer abrir otra puerta; la de Santo Domingo ó la de la Beata.

—Y he de pagar mas? Pues no voy: antes duermo a la intemperie, en la puerta de una casa ó en la del matadero, si lo hay. Pero ¿diga V. hay habitantes aqui? Por que no he visto alma viviente...

—Ni la verá V.: como que la autoridad no deja transitar à nadie despues de las diez.

—Mal hecho; por que en fin, la compañía en la calle... aunque si es por evitar el que por ella vayan ladrones, bien mandado está.

—Sí? Pues ahí se queda V. hasta mañana: cuide V. de su dinero si lo lleva.

—Oiga V., amigo; no se marche por Dios; búsqüeme una posada, aunque me cueste 2 reales. Hombre; y con murallas y puertas, hay ladrones?

—Y con cadenas atravesadas por las calles, como sucedia no ha mucho. Esta es la posada; hasta mañana!

Y salió el sol del nuevo dia, rubio como el oro.

—Cómo ha pasado V. la noche?—se oyó en la puerta del cuarto del viejo. Era D. Luis, que así el mozo se llamaba.

—Mal, muy mal. Soñando mil cosas; pero el sueño peor es, que el posadero me pide 20 reales por una mala sopa y un jergón mas duro que el peñon de Gibraltar.

—Pues pague V. y vamos à recorrer la poblacion.

Y diciendo y haciendo, empezaron à recorrerla.

—Qué se ha descansado? Cómo está el brazo? Que tal esos huesos? Y el estómago? Y la espina dorsal?—Todo este tiroteo de guerrilla se dirigieron ambos; pero haciendo contorsiones, tentándose los dos y casi llorando.... de placer por verse con vida, cosa que no esperaban.

Lo cierto es, que los dos juraron odio eterno à la música, por causa del célebre violin.

—Esto es un poblacho, D. Luis; seamos francos; ni hay aqui policia, ni higiene, ni se alinean las calles, ni existe mas que algun farolillo de retablo: por fuera, ni caminos ni sendas decentes: confíeselo usted.

—Lo confieso D. Cosme, pero oigame V.: dentro de 50 años, cuando desaparezcan ciertas preocupaciones, cuando la razon triunfe del egoismo, cuando brille un sol menos nebuloso que el presente, caerán esas puertas y esas murallas que nos estrechan en un círculo de hierro.

—Jesús! V. está loco!

—No, que lo ha de pedir à gritos la misma ciudad. La industria y el comercio tendrán entonces importancia: tendremos una carretera real que partiendo de Valencia y pasando por aqui, se ramificará por distintos puntos: una máquina de vapor montada sobre dos carriles de hierro, vomitará sobre nosotros con el humo centenares de viajeros que darán vida y animacion à este rincón de mundo, y trasportará à tierras lejanas nuestros productos, hoy inermes, entonces con mucho valor: en nuestra playa anclarán muchos buques para la exportacion de los mismos productos: se hará otra carretera que partiendo de Gandia termine en Albaida: otro ferro-carril se trazará paralelo à esta carretera para empalmar en la línea de Alcoy: por aquellos años se hará una exposi-

—De moñas y banderillas?

—No señor; una exposicion agricola é industrial y de maquinaria.

—Pechs: y eso que es?

—No me esforzaré en demostrarle la importancia de las exposiciones, por que V. no me ha de comprender; y tendremos calles con aceras, buen alumbrado, plazas despejadas y un plano de alineacion corregido y aumentado tantas veces como la gramática castellana; un bonito teatro, varios colegios, buenos casinos y magníficos establecimientos de comercio. Y se inaugurará un ateneo bajo el nombre de «Estimulo Científico» que nacerá robusto, vivaracho y hablador, y luego permanecerá mucho tiempo en la agonía: y verá la luz pública un periódico semanal de intereses materiales, titulado EL LITORAL que tendrá muchos suscritores y varios enemigos encubiertos por envidia ó caridad, unos con capa de sábio y otros con manta de torpe, pero todos sin poner la pluma en ristre para demostrarle sus sinrazones.

—Oiga V. ¿y para qué servirá ese papelucho?—Así dirán algunos entonces, porque aun existirá el egoismo, el fanatismo y todos los acabados en ismo, escepcion hecha del patriotismo; pero tampoco quiero demostrar a V. las esclencias de la prensa, su mision y sus ventajas, porque V. no querrá comprenderlo, por aquello de que no hay peor sordo que aquel que no quiere oír.

—Pues hombre, esto sera Jauja.

—Será lo que está llamada a ser Gandia, y algo menos de lo que debe ser, porque andando los lustros y los siglos ha de verse convertida en una ciudad grande y digna, por su suelo, por sus habitantes y por su posicion topográfica.

Solo una cosa ha de faltarle para la descripcion profética que acabo de hacer!

—Cuál?

—El puente sobre el «Serpis» en la carretera de Valencia por el litotal.

Hasta aqui llegó la conversacion de los que habian sido compañeros de viaje, y de quienes nada mas hemos sabido.

Ahora preguntaran nuestros lectores ¿Cómo adivinaba el tal D. Luis hace 50 años que no se haria el puente de la carretera?

Como auguramos nosotros ahora que no se hará nunca. Cincuenta años antes de la venida de Jesucristo, ya dijo llorando el Profeta Jeremias al pasar por aqui, que dicho puente se haria el dia del Juicio!

Y si no: ¿à que no se hace?

A que nó!!!

A. R. C.

CONTRASTES.

CUADROS DEL NATURAL.

I.

Estamos en un salon ricamente decorado: en una butaca, y en indolente actitud, una mujer, ni fea ni hermosa, pero elegantemente vestida.

Con marcado interés y cariñoso orgullo contempla un hermoso niño, à quien la modista mortifica en su afán de ponerle un disfraz à lo Luis XIV, con el que ha de asistir al baile preparado en obsequio de la gente menuda.

Manolito, que así se llama aquel ángel en forma del tirano Luis XIV, se queja de las molestias que le hacen sufrir, y quiere llorar; pero su mamá engañándole con golosinas, colmándole de caricias, y amenazándole con que Juanito, su amigo, iría más bonito que él, siñó se dejaba vestir, consiguió que la vestimenta terminara con toda felicidad. ¡Qu

s incomodidades sufridas iban á tener su merecida recompensa. De seguro, decia la madre, no habrá ro en el baile como Manolito.

No se habia equivocado el orgullo maternal. Luis XIV fué en el sarao lo que habia sido, segun cuenta la historia, el verdadero Luis XIV en Francia: un rey absoluto. No escasearon, pues, los aplausos, plácemes y enhorabuenas, ni tampoco la envidia, que se consumió aquel dia á toneladas. Se habian realizado los sueños de la mamá.

Manolito, como todos los demás *personajes* se trácó de golosinas, saltó mucho y sudó más: y como no se tomaron las convenientes precauciones para la salida, con el objeto de que luciera por la calle un riquísimo disfraz, no es de extrañar que Luis XIV enfermara, y enfermara de gravedad.

Se llamaron los más famosos y hábiles Galenos, se aguraron todos los recursos de la ciencia; pero inútilmente.

Cuatro dias despues atravesaba la Rambla un lujoso cortejo fúnebre. Más de cien coches seguian á un trazo por ocho briosos caballos en el que se veía un pequeño ataúd forrado de raso blanco. En aquel ataúd iba el pobre Manolito, vestido de Luis XIV.

Dos meses despues, ya nadie se acordaba de aquel rey en miniatura, víctima de las preocupaciones sociales.... ¡Pobre angelito!

II.

Nos encontramos en una miserable guardilla. No hay en ella más adorno ni más ajuar que un jergon sucio, y en él sufriendo más que reposando un niño, pálido, demacrado, flaco, de grandes ojos que brillan con el fuego de la calentura. Cubre su cuerpo un pedazo de mugrienta tela; un harapo incalificable.

A su lado, sentada en el suelo, una mujer en cuyo hermoso rostro se adivinan las huellas de profundos sufrimientos. Lloro amargamente contemplando á su hijo que, mudo y sereno, la mira fijamente cual si estuviera extasiado. Reina profundo silencio; sólo los ojos hablan con esa elocuencia que á veces fascina, pero que á veces aterra.

—¿Por qué lloras tanto, mamá mia? dijo el niño.

—Hijo de mi alma, lloro.... por tí.... por mí....

—No te comprendo, mamá.

—Duerme, hijo mio, duerme tranquilo. No puedes comprenderme.

El niño calló, las lágrimas de su madre le ahogaron como una mordaza; siguió con los ojos fijos, brilladores, interrogando lo que su madre no queria revelar.

—Tengo mucha sed... ¿Me das agua, mamá?

Si, hijo mio, toma; y diciendo esto se levantó y aplicó á sus labios una vasija. El niño bebió con anhelo; luego inclinó la cabeza sobre los inmundos harapos que le servian de almohada y cerró los ojos.

—Pobre hijo mio, la fiebre lo consume, su frente quema.

—¿Qué va á ser de nosotros!

Volvió á reinar el silencio, y poco á poco se iba consumiendo el aceite que alimentaba una lamparilla, única luz que alumbraba aquel cuadro. Cualquiera hubiera tomado á aquella mujer por una de esos legendarios fantasmas que van á orar sobre las tumbas sombrías de los cementerios. Su abundoso cabello caía desordenado en todas direcciones y su aspecto tenia algo de la Loca de Pradilla.

Sus vestidos rotos y mugrientos apenas cubrian sus delicadas formas.

María, que tal era su nombre, era viuda de un negociante arruinado en una catástrofe financiera. La Bolsa lo habia arrastrado á la más espantosa miseria.

Tres años hacia que el esposo de María habia muerto, y tres años que María vertía amargas lágrimas y lanzaba hondos suspiros. En su pesar continuo tenia un consuelo tan sólo: su hijo Adolfo; consuelo triste por cierto, porque el pobre niño estaba siempre enfermo.

Mil veces habia renegado María de su vida; mil veces habia pedido á Dios que se la quitara, y nadie se apiadó de su dolor.

El horrible fantasma del hambre se cernía sobre aquella miserable vivienda.

La lamparilla se apagó falta de aceite, y todo quedó completamente á oscuras.

—Mamá, exclamó á poco rato el niño, enciende la luz, que se ha apagado.

María levantó la cabeza y miró á su alrededor. ¡Dios mio, hasta la luz me falta en estos supremos instantes!

—¿Qué dices, mamá?—Nada hijo mio: duerme, que es ya tarde, y el no dormir te hace daño.

—No tengo ganas: el hambre no me deja, mamá.

—¡Justo Dios! Mi hijo tiene hambre y no puedo darle pan. Y cayó como herida por un rayo, acongojada y sollozando.

—¿Por qué lloras? Te quiero mucho, y no quiero que llores.

Callaron ambos, y esta vez el silencio se prolongó más tiempo. Por fin amaneció, y María se levantó y fué á abrir los postigos. Volvió al lado de su hijo y quedó yerta é inmóvil... Adolfo estaba pálido y frío como el mármol. Tocó sus sienes, y estaban

heladas; palpó su cuerpo, y estaba rígido... Delirante lo coje en sus brazos, y lleva sus labios á la boca de su hijo.... María besó un cadáver.

Desesperada, dió voces, pidió socorro.... y cuando los vecinos acudieron allí no habia más que un muerto y una loca

¡Pobre Madre!

E. K.

(De *La Ilustracion* de Barcelona.)

CANTARES.

I.

Desde que te hallas ausente,
Tanto me acuerdo de tí,
Que dudo si estás presente
O el pensamiento está en mí.

II.

Todas las noches soñando
Oigo esta misma cancion:
«El que esté libre de penas
No ha sentido nunca amor.»

III.

En globo quisiera ir
Para estar cerca del cielo,
Y desde allí contemplar
La luz de tus ojos negros.

IV.

Tienen dos golondrinas
En mi ventana,
Un nido, donde amantes,
Sus hijos guardan.
Y al verlas digo:
«¡Cuántos de hogar carecen
Para sus hijos!»

V.

Por la cruz que hay en el valle
Te juré un amor eterno;
Tú de mí ya no te acuerdas
Y yo olvidarte no puedo.

J. S. M.

DAÑOS QUE CAUSA LA FILOXERA.

Al principio de estar atacadas las vides por la filoxera, sus efectos dañinos permanecen latentes en la parte aérea de la planta, que no manifiesta indicios del mal, y solo se reconoce examinando las raíces, en las cuales han comenzado sus ataques tan terribles insectos, debiendo aplicarse sin demora el empleo de insecticidas para exterminarlos antes de que desmerezca la planta; si esta ha sufrido, puede, sin embargo, combatirse la plaga perdiéndose á veces una ó dos cosechas, pero salvando la vid. Cuando los órganos aéreos del vegetal presentan síntomas de la enfermedad, ésta es grave ya en su desarrollo.

Los caracteres que ofrecen las vides dañadas de la filoxera, son los siguientes.

Raíces.—Descubiertas con cuidado las superficiales, para no dañar al vegetal, se observa en ellas nudos y abultamientos de diversas formas y tamaños, elípticas, en forma de V, comprimidas casi siempre; en estas depresiones ó cavidades se encuentran los insectos, así como en las anfractuosidades que presentan las raíces. La estacion mejor para efectuar este reconocimiento de las raíces de las vides es durante la primavera ó el verano, porque en las dos restantes del año muchos de estos abultamientos ó nudos tienen un color oscuro, están algo podridos y no se reconocen bien en ellos los insectos, que por otra parte se alojan en las partes más subterráneas del vegetal, á más de veinte centímetros de profundidad.

Hojas.—Cuando la accion de la filoxera se hace sentir en los órganos aéreos de la planta, las hojas son generalmente de menor tamaño del ordinario, con menos lóbulos, más arrugadas, de color verde claro con tendencia al amarillo; además de estas modificaciones individuales, las presentan en su manera de agruparse, ordinariamente en gran número y con espacios intermedios muy reducidos; asimismo suelen en la base presentar una especie de agallas, cuyo carácter es más frecuente en las vides de procedencia americana que en las europeas ó asiáticas.

Sarmientos.—En los años sucesivos á la infeccion, los sarmientos cada año se presentan más reducidos en tamaño, y termina por no ser posible su desarrollo; además de su menor longitud, tambien consiguen menos desarrollo en el grosor y robustez de las ramillas.

Frutos.—Las uvas disminuyen en cantidad y tamaño; los racimos son mezquinos y algunos caen antes de la maduracion.

El carácter más seguro es la aparicion de las agallas en las hojas. Tambien las personas prácticas reconocen la existencia de la filoxera en el aspecto general de un viñedo, que en tal estado presenta al golpe de vista manchas de color amarillento en diversas regiones y agrupaciones de vides raquílicas.

NOTICIAS

Nos escribe nuestro corresponsal de Sueca lamentándose de que una de las comarcas mas ricas de España, la constituida por los partidos judiciales de Alcira y Sueca, se halle privada de sus mas interesantes vias de comunicacion, por no terminarse dos trozos de carretera: la del litoral en lo que comprende el término de Tabernes de Valldigna y la de Alcira á Monserrat que medirá unos 24 kilómetros. Son incalculables los perjuicios que por ello experimenta dicha comarca, pues por la primera exporta arroz, maiz, salvado é importa algarrobas, aceite, vino comestibles, etc. y por la segunda importa además de estos artículos, alcohol, cereales, carbon, cal y abonos de Castilla para las tierras y exporta con grande economia, naranjas, arroz y salvado; pero mientras no se terminen estos 24 kilómetros, lo cual por cierto costaria muy poco, puede asegurarse que la referida comarca está privada de la comunicacion con los partidos de Carlet, Chiva y Requena, y con las provincias de Teruel y Cuenca.

La industria gandiense vá adquiriendo mayor perfeccion de dia en dia: hoy tenemos que participar á nuestras lectoras la grata nueva de que en el taller de doña Rosa Quiles hemos visto unos magníficos vestidos que por su esquisito gusto, elegante corte y perfeccion del trabajo, pueden competir con las obras que salen de los mejores talleres de la capital.

Nos complacemos en hacerlo público, y damos nuestra mas sincera enhorabuena á la interesada.

Debido al celo de D. Francisco Oltra, encargado de las obras del Municipio, tenemos ya casi construida la acera de la casa de Beneficencia en la fachada de la Plaza del mismo nombre.

Muy bien.

Se encuentra en estado ruinoso la bóveda de la acequia que pasa por la calle Mayor frente á la casa número 17 de la misma.

Traslado á quien corresponda.

Durante los dias de la feria trabajará en la plaza de toros que construye el Director de la Casa de Beneficencia de esta ciudad, la compañía de gimnastas que hace tiempo actúa en el vecino pueblo de Bellreguart.

Segun noticias que nos dá el empresario de nuestro teatro, durante las próximas fiestas actuará en el mismo una compañía de verso dirigida por el eminente primer actor D. Juan Alba.

Las aceras correspondientes á las casas de la calle de Salelles que han retirado la fachada, están en bastante mal estado. Conviene que se disponga á la mayor brevedad se arreglen, pues desdican de las demás de dicha calle.

Las monjas de santa Clara de esta ciudad hacen algunos preparativos para celebrar el centenario de su seráfico Patriarca S. Francisco de Asís.

El inteligente jardinero Antonio Genovés está encargado de adornar el átrio del convento con arcos y de preparar una vistosa iluminacion.

Oportunamente anunciaremos las funciones religiosas que con este motivo se han de celebrar.

Hoy comienzan en Rafelcofer las fiestas que todos los años y por esta época se celebran en dicho pueblo. A juzgar por las noticias que nos han comunicado van á ser muy lucidas, pues se trata de no escasear medio alguno con dicho objeto.

Hasta ahora sabemos que están encargados de los sermones los Sres. D. Manuel Piñana, doctor en teología y cura de Genovés, D. José Sancho, paisano nuestro y vicario de Denia y el cura de Beniarbeig D. Francisco Tormo, doctor tambien en sagrada teología.

El domingo último tuvimos el gusto de oír interpretar admirablemente la gran misa de Mercadante que se cantó con motivo de la festividad religiosa dedicada por los vecinos de la calle de S. Pascual á S. Luis Gonzaga.

La afinacion y gusto de los cantantes, y la precision del acompañamiento, correspondió á lo que merece tan notable partitura.

Nuestra enhorabuena á todos.

Una buena noticia podemos participar á nuestros lectores. Por conducto autorizado sabemos que terminada la enojosa tramitación que las leyes administrativas exigen para la construcción de carreteras provinciales, uno de los próximos días nos visitará el Sr. Ingeniero Gefe de la provincia para inaugurar los trabajos de la que muy pronto unirá á esta ciudad con Villalonga.

Se halla muy adelantada la construcción de la plaza de toros para los que en las próximas fiestas han de lidiarse en esta ciudad.

La cuadrilla contratada la componen como matador Tomás Parrondo (a) Manchao, como sobresaliente Luis Jordan (a) Gallardo, picadores los hermanos Alabau, y banderilleros Niespla, Honorato, Sapito y Martínez.

Con esta serán veinte próximamente las veces que nos quejamos de la falta de precauciones con que los carros cruzan la calle mayor. En uno de los días de la pasada semana vimos en grave peligro á una muger atropellada por un carro, que milagrosamente salió sana y salva. La culpa toda fué del carretero que en vez de llevar del diestro la caballería como disponen las ordenanzas municipales iba montado en su vehículo y sin cuidarse de lo que su descuido pudiera acarrear.

Municipales, que se cumplan las ordenanzas.

Nos escriben de Pego que con objeto de allegar recursos para pago de 45000 reales que faltan para adquirir un órgano nuevo destinado á aquella parroquia se ha improvisado un teatrillo bastante más capaz que el que ya existía, en el cual se darán funciones en su mayor parte tomadas de pasajes bíblicos, como El diluvio, Nacimiento del Señor, Adoración de los Reyes etc.

Sabemos que nuestro querido amigo D. Narciso Mateu á regalado á aquella Iglesia 15000 reales para comprar el órgano citado. Es un rasgo de generosidad que habla muy en favor del Sr. Mateu.

MEMORIA

presentada por el Ayuntamiento de Gandía al Congreso nacional de agricultores.

(Conclusion)

Réstanos tan solo hacer constar los obstáculos que se oponen al desarrollo completo de la riqueza en esta región, por si nuestras quejas hallan favorable acogida y motivan su remoción. Sabido es que la circulación de la riqueza es el complemento de su producción: no basta producir, es preciso imprimir á los productos ese movimiento capaz de esparcir en la sociedad todas las ventajas que pueden obtenerse de los valores; es por tanto la circulación una condición esencial de la utilidad de los productos. ¿Quién negará, pues, la influencia de las vías de comunicación en el desarrollo de la agricultura? Sin ellas el comercio no podría extenderse dando salida á los productos de la tierra para ofrecerlos en países remotos que de ellos carecen; las industrias agrícolas se limitarían á transformar las primeras materias, tomadas del suelo, que hubiesen de ser consumidos dentro de la localidad, y las aspiraciones del agricultor se reducirían á producir lo indispensable para atender á una demanda tan escasa. Por otra parte los productos de la agricultura son de mucho peso y volumen y de menos duración y más difícil conservación que las de la industria fabril; de consiguiente, los medios empleados para trasportarlos deben ser cómodos y rápidos, alcanzándose además con ello que el gasto de transporte no encarezca mucho el precio.

Por lo que á nuestra localidad toca, tenemos ya hacia el Norte el ferrocarril económico y la carretera del litoral, que pasa por dos pueblos del distrito; hacia Levante la que termina en Denia y Jábea, que casi atraviesa cinco pueblos; hacia el Sur la de Albaida que facilita la comunicación con otros nueve; muy pronto se sacará á subasta la de Gandía á Villalonga, y solo falta un ramal que, partiendo de esta, desde Potries, librara del aislamiento en que se hallan á dos pueblos riquísimos, Rafelcofer, y Fuente Encarnado, fuese á morir á la carretera del litoral en Alquería de la Condesa.

Y ¿son suficientes para el comercio de exportación todas esas vías?—De ninguna manera. El ferrocarril es económico, y con ello dicho se está que la necesidad de los trasbordos, la imposibilidad de facturar para todos los mercados nacionales y extranjeros, son grave rémora que pesa sobre los productores, y no la es menos la elevación de las tarifas interiores de transportes; puesto que no está en relación el importe de traslado de una mercancía desde Gandía á cualquiera población del interior de España que desde la misma ciudad á París y demás puntos del extranjero, la carretera del litoral carece de un puente indispensable sobre el *Séris*, junto á la ermita de

Varias veces hemos denunciado la casa contigua al horno de la calle de S. Pascual que está apuntalada desde tiempo inmemorial. ¿Por qué se consiente que continúe así? Esperamos que se dispondrá desaparecer aquellos puntales que no hacen favor ni á los transeúntes ni á la comisión de policía urbana.

El inteligente maestro de capilla de la Catedral de Valencia, Sr. Guzman, ha venido con el laudable objeto de buscar música religiosa compuesta por nuestro Santo Duque el gran Francisco de Borja.

Su viaje no ha sido infructuoso, pues gracias á su interés y trabajo que en el particular se tomó, ha encontrado en el archivo de esta Colegial una misa que compuso el ilustre Santo, la que según noticias se cantará el día de su festividad.

Sentimos que haya sido necesario que un extraño, administrador de las glorias de nuestro compatriota sin duda alguna más que nosotros, haya venido expreso á buscar lo que era ignorado de todos los músicos de aquí.

Notamos con estraneza que á la par que en otras partes se admiran en alto grado las preclaras condiciones por las que la historia y la iglesia elevaron á nuestro Santo á la altura que hoy se encuentra; nosotros, sus compatriotas, los que por todos los medios imaginables debiéramos procurar honrar con cuanto dable sea, á quien tanto nos honró, nos acordamos en muy contadas ocasiones de cuanto pueda recordarnos su memoria, y sus relevantes méritos.

La junta organizadora del certámen que ha de celebrarse en Carcagente en las próximas fiestas, ha dirigido á esta redacción un atento oficio invitándola para la velada literaria en que se han de adjudicar los premios del certámen.

Damos á los señores que componen dicha junta las mas espresivas gracias, y prometemos aprovechar la invitación si nuestras ocupaciones nos lo permiten.

las Almas: hace más de 25 años que fué aquella construida y todavía carecemos de dicho puente.

Además, falta terminarla por la parte Norte desde Jaraco á Tabernes, y desde Tabernes á Cullera. Y en cuanto á la de Albaida, por haberse suspendido los trabajos, aun no ha podido utilizarse para la exportación de productos.

Entre las ventajas de situación de los pueblos, la mejor sin duda alguna, es la cercanía al mar, por ser éste el medio de transporte mas barato, y por la benigna influencia que en el clima ejerce; pero carecemos de los beneficios de la navegación, porque nuestras playas ni ofrecen un seguro asilo á las embarcaciones, ni comodidades para su carga y descarga, y por tanto, hay necesidad de canalizar el río de San Nicolás, ya que por mar se exportan en su mayor parte las cosechas de tomates, patatas, cebollas, melones etc., en cantidades asombrosas; por más de 500 buques anualmente pero esa obra sería costosísima, y por consiguiente, irrealizable, sin el concurso del Gobierno.

Falta además el establecimiento de un Banco agrícola que proporcionara á los labradores, capitales, ya en efectivo, ya en semillas, instrumentos etc., etc., pues, si es cierto que sin capitales no puede haber industria cómo ha de prosperar la agrícola sin proporcionar á los cultivadores, generalmente pobres, los fondos que en determinadas épocas del año necesitan para sostener ciertas cosechas? cómo han de apartarse nuestros labradores de sus rancias rutinas si no se les conceden los capitales indispensables para hacer experiencias, después de asegurada su subsistencia? Ocorre hoy que el que tiene la fatal desgracia de quedar sin recursos para emprender ó para salvar una cosecha, ha de caer en manos despiadados que ni aun amor al suelo español tienen, y cuando más tarde, al realizar los productos que se ofreció la tierra fertilizada con el sudor de su frente acude á cumplir religiosamente la obligación que contrajo, vé desaparecer con rumbo á extranjera playa las ganancias que su trabajo y solicitud le proporcionaran. Debiera, pues, fundarse un banco agrícola, con el triple carácter de caja de ahorros, banco de crédito territorial y banco de crédito personal agrícola, cuyas instituciones vendrían á socorrer á las agriculturas en sus apuros, especialmente la última, prestando bien dinero con módico interés y con la garantía de las mejoras del campo, ó de los muebles y aperos de labranza ó de dos personas de conocida responsabilidad, bien simientes y demás necesario para el cultivo. Pero la legislación vigente sobre bancos de aquella especie, creando irritantes privilegios, ha levantado una barrera infranqueable al progreso de la agricultura española.

Finalmente, los estorbos morales procedentes de los agentes productores reconocen todos un solo origen: la falta de instrucción de los propietarios y agricultores.—Hay que mejorar los instrumentos, utilizar las máquinas, adelantar en los métodos, corregir las absurdas ruinas y falsas creencias que hacen permane-

El día 18 de doce á una de la tarde, llamó extraordinariamente la atención de este vecindario un sorprendente cometa, que, merced á lo despejado del cielo, se observaba á la simple vista muy próximo al disco Solar hacia la parte de Occidente.

Según hemos visto, los periódicos de la capital dicen que no se observó en Valencia, pero sí en Alicante, Barcelona y diferentes puntos de Andalucía, según la prensa de dichas localidades.

Apenas llegado el Sr. Moreno Campo de su viaje al extranjero, ha transmitido á los trabajos del ferrocarril de ésta á Denia la actividad que le es peculiar. Según nuestras noticias, es grande el impulso que se ha dado á todas las obras, y por lo que respecta á la cimentación de las pilas del puente, son grandes las ventajas obtenidas, haciendo todo esperar que en un plazo breve estarán por completo dominadas todas las dificultades.

Y á propósito del Sr. Moreno Campo. Tenemos el gusto de hacer constar nuestro agradecimiento á dicho señor por la benévola acogida que ha dispensado á la comisión de fiestas al suplicarle dispusiera lo conveniente para que durante los días de la próxima feria salgan trenes especiales con rebaja de precios entre ésta y Carcagente. Se nos asegura que desde el día 8 al 15 de Octubre se organizará un servicio de trenes: saldrán de Carcagente por la mañana y de Gandía por la noche con la rebaja de una tercera parte en los precios de los billetes, y que el Sr. Moreno gestiona actualmente para conseguir igual rebaja de la empresa de Almansa á Valencia.

Ayer haciendo maniobras una máquina del ferrocarril, por descuido de guarda-agujas, según nos dicen, descarriló un wagon que quedó tendido en medio de la vía. No hubo desgracia personal.

Imprenta de la Viuda de Jacinto Orts, calle de la Abadía, 3, Gandía

cer estacionaria la primera de las artes, mientras se abren escuelas para enseñar otras no tan útiles: hay que difundir los conocimientos que tienen mas inmediata influencia en la perfección del cultivo: y esto se conseguiría colocando la instrucción cerca del interés, haciendo ver palmariamente á los agricultores los inconvenientes de seguir sus prácticas rutinarias y las ventajas de adoptar las nuevas que la ciencia aconseja.

Creense cátedras donde los hombres de ciencia, en dialecto valenciano y guiados solo por el amor de difundir la instrucción y no por el vano deseo de lucir su cradición, enseñen teóricamente á los agricultores, comprobando prácticamente en un campo de experiencias, los medios de perfeccionar el cultivo de las plantas más útiles y de las adaptables á nuestro suelo; el manejo de nuevas máquinas; los elementos de las ciencias más relacionadas con la agricultura; proporcionen los fondos necesarios para adquirir dos aparatos indispensables para hacer el análisis *cualitativo* y *cuantitativo* de las tierras, ya con el objeto de averiguar las plantas más adaptables á cada terreno especial, ya para descubrir los elementos que deben entrar en la composición de los abonos para cada campo, para cada cultivo, lo cual producirá considerable economía en los gastos, acierto en las cosechas, gran aumento en los productos, y de esta suerte la agricultura de esta comarca habrá dado un gran paso en el camino de la perfección de los cultivos. Buena prueba de ello es la heredad de D. José Rausell, donde, gracias á la acertada dirección de este señor, se fabrican los abonos especiales que cada parcela de tierra necesita, según los cultivos á que se destina, dando con ello un valioso ejemplo á los agricultores de este término, que nos amenaza por la escasez de abonos, desastrosa si la filoxera hace dedicar los viñedos de hoy á otros cultivos, van con anhelo buscando quien les enseñe la fabricación de abonos artificiales propios para las cosechas que explotan.

He aquí, pues, otra necesidad imperiosa que satisfacer: la creación de una «Estación agronómica» ó al menos que se aumente el personal y material del Instituto de segunda enseñanza en las clases de Física, Química y Agricultura, para atender á la instrucción de los labradores en los distintos ramos mencionados, y á los análisis de las tierras y de los abonos,

A mejorar, pues, en cuanto sea posible, la suerte de nuestro sufrido y laboriosísimo labrador y las condiciones de los cultivos en general, debemos aspirar empleando todas nuestras fuerzas. Y nunca mejor que al presente, en que se reúne el Congreso agrícola en la bella capital de nuestra provincia, compuesto de eminencias en el ramo y con la protección de altos y dignísimos funcionarios del Estado, toca exponer las necesidades sentidas, permitiéndonos suplicar á Congreso tan competente tenga á bien fijar su atención en ellas y coadyuvar con su poderosa iniciativa y valiosa influencia á que se les aplique el oportuno remedio.

SECCION DE ANUNCIOS.



TIENDA DE LA SANTISIMA TRINIDAD
DE
LAMBERTO ESTELA
Calle del Tosal, número 14,
GANDIA.

Este nuevo y acreditado establecimiento de tejidos de seda, lana, hilo, y algodón, se recomienda al público por las inmejorables calidades de los géneros que continuamente recibe de las principales fábricas del país y extranjeras, y por sus ventajosísimos precios.

Grandes surtidos en lanas verano para caballero Alpacas lana para vestido de señora desde 1 y medio reales.

Estensa coleccion de percales para camisas. Gran variedad en zarzas y cretonas verano. Retortas desde un real.

Muselinas del Sol 1 y medio. Y una infinidad mas de artículos a precios de fabrica.

Tosal, 14, Gandia.

RELOJERIA SUIZA Y ALEMANA
15, Calle Mayor, 15,
GANDIA.

FRANCISCO SANCHIS

establecido hace 14 años en esta poblacion, tiene hoy el gusto de ofrecer á sus numerosos parroquianos y al público en general que tanto le favorece un grande y variado surtido de relojes.

Los que le honren visitando su establecimiento encontrarán en él

Relojes de bolsillo

de oro, plata, níquel, metal blanco, remontoirs y de llave, áncora recta y cilindros, con uno y dos guarda-polvos, calendarios, de esfera luminosa, de esmeradísima construccion y garantizados, para señora y caballero, desde 90 á 2500 rs.

Relojes de pared.

Reguladores de pesas y con muelles, de 10 á 17 dias cuerda, desde 340 á 600 rs.

Pendulones Morez, de 7 á 13 varillas con calendario ó despertador, 10 dias cuerda, desde 200 á 400 rs.

Cuadros ovalados y redondos, 20 dias cuerda, desde 200 á 300 rs.

Alemanes figura Chulé, caja tallada, muy elegantes, chapada, con cuco y codorniz y figuras de movimiento, desde 44 á 260 rs.

Despertadores norte-americanos y suizos, desde 50 á 140 rs.

Cadenas.

de oro desde 500 á 2000 rs., y de plata, doublé, níquel, etc., desde 16 á 140 rs.

Relojes de torre.

desde 3000 rs. en adelante. Todas estas clases, que se garantizan, se venden al contado y á plazos.

Composturas.

de todas clases en todo género de los relojes anunciados, por difíciles que sean, á precios sumamente económicos y garantizadas.

PRESTAMOS HIPOTECARIOS

Con garantía de fincas se prestarán cantidades á módico interés y condiciones ventajosas.

D. José Maria Beltran, calle de S. Pascual 14 informará sobre el particular.

CON HIPOTECA Y GARANTIAS PERSONALES

Hay para colocar algunas cantidades, con un interés módico. Para mas pormenores dirigirse á D. Antonio Climent que habita en la Plaza mayor número 21 Entresuelo.

TONELES PARA VINO.

Se venden unos pocos de cabida 40 cántaros. Informes D. Federico Hovard Ensanz 28.

GRAN DEPOSITO DE CAMAS DE HIERRO PEREZ VALENCIANAS DE VICENTE GRAS
Calle del Tosal, núm. 5, junto á la botica.

Las hay doradas y maqueadas con gran variedad de elegantes dibujos y de todos tamaños, estando al alcance de todas las fortunas, porque, además de al contado, se venden á plazos desde 5 reales semanales.

En este almacén se encuentran tambien palanganeros y perchas de hierro 5, Tosal, 5, junto á la botica

en parcelas para solares, y á precios convencionales, el primer campo de la izquierda del catino del mar, situado al dorso de las casas del Prado de Valencia y frente á las de don Cristóbal Gonzalez. Dará razon D. Jesús Maria de Arias, Abogado, Villanueva de S. Roque.

SE VENDE

SOLARES EN VENTA

Se hallan en venta los solares que constituyen los fosos de la muralla del prado de Valencia á contar desde la última casa edificada hasta el rio, que lindan con la carretera del litoral y camino del mar y proximos á la Estacion del ferro-carril, á precios y plazols convencionales.

Para mas detalles dirigirse á D. Cristóbal Gonzalez.

HIERRO QUESADA

Unico reconstituyente para combatir todas las afecciones ocasionadas por debilidad y pobreza de sangre.

En un minucioso análisis químico publicado en todos los periódicos de medicina, está demostrado que el Hierro Quesada es mas rico en medicamento que el Bravais y todos los demas.

Frascos con cuenta-gotas, 8 rs. Dura dos meses. Farmacia del Dr. Quesada, Plaza de la Merced, número 7, y en todas las Farmacias de España.

FABRICA

DE AGUARDIENTES Y LICORES EN BELLREGUAT.

En este establecimiento se fabrican toda clase de anisados y de todas graduaciones á precios sumamente económicos así como la caña y ron en fabricacion separada.

Tambien podrán convencerse las personas que quieran surtirse de dicha fabrica de la variedad y buen gusto de los licores que se elaboran en especial el sin rival imperial cristalizado, y aguardientes dulces refinados.

DOLOR DE MUELAS,

Desaparece en el acto, por fuerte que sea, si procede de caries dentaria, usando las pastillas odontológicas preparadas en la FARMACIA DE D. ARCADIO CHELVI.

Plaza Mayor Gandia.

Una pastilla 2 reales.

NOTA—Bastan dos pastillas y muchas veces desaparece el dolor solamente con una.

SOCIETE DE SAINT-GOBAIN, CHAUNI ET CIREY.

FUNDADA EN 1665

ABONOS QUÍMICOS DE SAN GOBAIN.

Venta en garantía real y efectiva.—Composicion fijada por el catedrático de química D. César Santomá.

GUANO SAN-GOBAIN

Abono completo, intensivo y superior al del Peru,

de reconocida eficacia para todos los cultivos, en especial para el arroz, trigo, naranjos, cañamo, hortalizas, etc

COMPOSICION: Amoniaco. de á 9 por 100.
Fosfatos todos asimilables. 20 á 22 id.
Potasa (considerada anhidra). 3 1/2 á 4 1/2 id.

PRECIOS.

En el Almacen del Grao de Valencia.

En esta Ciudad.

De 1.000 kilogs. en adelante. 130 rs. }	los 100 ki- Al por menor. 140 rs. }	lóggramos.	De 1.000 kilogs. en adelante. 135 rs. }	los 100 ki- Al por menor. 145 rs. }	lóggramos.
---	--	------------	---	--	------------

ABONO VITICOLA DE SAN-GOBAIN

Especialísimo para las viñas, preventivo contra la fioxera.

COMPOSICION: Potasa (considerada anhidra). 12 por 100.
Fosfatos, todos asimilables. 20 á 22 id.
Nitrógeno. 2 id.

PRECIOS.

En el Almacen del Grao de Valencia.

En esta Ciudad.

De 1.000 kilogs. en adelante. 106 rs. }	los 100 ki- Al por menor. 117 rs. }	lóggramos.	De 1.000 kilogs. en adelante. 112 rs. }	los 100 ki- Al por menor. 122 rs. }	lóggramos.
---	--	------------	---	--	------------

ABONOS ESPECIALES PARA CADA TIERRA Y CULTIVO.

Superfosfato de cal.—Sales de potasa.—Sulfato de amoniaco.

GARANTIAS: La composicion de nuestros abonos se garantiza por escrito en las facturas de venta.

Agente general en Gandia y su huerta, **D. José Tomás Sanjuan y Castillo.**